



COSTA RICA

CRONOLOGÍA DE LA PROTESTA SOCIAL

NOVIEMBRE
2022

PROTESTAS

BASE DE DATOS DE ACCIONES COLECTIVAS

▲ **ELABORACIÓN:**

Comité de Seguimiento y Análisis de la Protesta Social y la Acción Colectiva

AUTORES:

Sofía Cortés Sequeira y Marco Rojas Lizano

FUENTES:

La Nación, La Extra, crhoy.com, Semanario Universidad, San Carlos Digital y El Norte Hoy

ISSN: 2215-663



VISITE: **WWW.PROTESTAS.IIS.UCR.AC.CR**



CONTACTO: **PROTESTAS.IIS@GMAIL.COM**



@PROTESTAS.IIS

▲ INTRODUCCIÓN

Desde el año 2003, el Instituto de Investigaciones Sociales (IIS) en un trabajo conjunto con el programa Estado de la Nación inició con un proceso de discusión, diseño y elaboración de insumos para el seguimiento y análisis de la protesta social, en el cual se incluían la construcción de una base de datos de noticias sobre acciones colectivas, un manual de codificación de categorías sobre las distintas acciones colectivas, y ponencias para el capítulo sobre “Fortalecimiento de la Democracia” de los informes del programa. Posteriormente, en el año 2008, se constituyó, en el IIS, en colaboración con el OSAL-CLACSO¹, el Comité de Seguimiento y Análisis del Conflicto Social y la Coyuntura de Costa Rica, bajo la cual se prepararon las cronologías del conflicto social y los informes de coyuntura, como un insumo tanto para el seguimiento como para el análisis de la protesta social en Costa Rica. Desde finales de 2012, el IIS continuó con la producción de las cronologías mensuales, como una línea institucional en miras de propiciar el estudio de los conflictos sociales en el territorio costarricense. En esta dirección, las cronologías del conflicto social se producen usando como fuentes de registro de acciones colectivas, distintos medios de comunicación de prensa escrita. Por medio de resúmenes de las distintas expresiones de la protesta social, estas pretenden contribuir en el análisis, reflexión y debate entre círculos académicos, organizaciones sociales y políticas y movimientos sociales en general.

1 El Observatorio Social de América Latina-Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales, es un programa iniciado en el año 2000 para el “análisis crítico del capitalismo latinoamericano, los procesos políticos, sociales y económicos emergentes y las diversas formas de los conflictos y movimientos sociales en la región”. Entre las áreas de trabajo de este programa, se encontraban los comités de seguimiento y análisis del conflicto social y la coyuntura, los cuales funcionaron hasta finales de 2012, cuando fueron cerrados debido a problemas de financiamiento.

▲ RESUMEN DE LA PROTESTA SOCIAL COSTA RICA NOVIEMBRE 2022

Se incluye como insumo para el seguimiento y análisis de la protesta social en el país, un conjunto de tablas resumen sobre el comportamiento de las acciones colectivas cada mes. Se registra información resumida sobre los principales tipos de acción colectiva, actores colectivos y demandas registradas por los medios de comunicación consultados. Para la construcción de las categorías hemos tomado como punto de partida el manual de codificación elaborado en el IIS-UCR para la clasificación de las acciones colectivas. De esta manera, se presenta un panorama general, en números, de la protesta social costarricense mes a mes, como material complementario de la cronología de la protesta social.

TABLA 1.

Acciones de protesta según tipo de acción colectiva para Costa Rica, Noviembre 2022

(Absolutos y Porcentajes)

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
Declaración pública	38,9	14
Concentración	22,2	8
Denuncia ante entidades nacionales y/o internacionales	16,7	6
Marcha	11,1	4
Toma de propiedad	2,8	1
Reunión con autoridades	2,8	1
Asamblea	2,8	1
Actos sobre la propiedad	2,8	1
TOTAL	100	36

Fuente: Elaboración propia a partir de Cortés y Rojas. 2022. Cronología de la protesta social Noviembre 2022. Costa Rica: IIS-UCR.

TABLA 2.

Acciones de protesta según tipo de actor demandante para Costa Rica, Noviembre 2022

(Absolutos y Porcentajes)

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
Grupos y/u organizaciones de trabajadores y trabajadoras	30,6	11
Grupos y/u organizaciones empresariales	19,4	7
Grupos y/u organizaciones de campesinos y campesinas e indígenas	11,1	4
Grupos y/u organizaciones de género	8,3	3
Grupos y/u organizaciones de estudiantes y madres y padres	8,3	3
Grupos y/u organizaciones profesionales	5,6	2
Grupos y/u organizaciones de ciudadanos y ciudadanas	5,6	2
Grupos y/u organizaciones de derechos humanos	2,8	1
Grupos y/u organizaciones de usuarios	2,8	1
Grupos y/u organizaciones de vecinos y vecinas	2,8	1
Grupos y/u organizaciones de ambientalistas	2,8	1
TOTAL	100	36

Fuente: Elaboración propia a partir de Cortés y Rojas. 2022. Cronología de la protesta social Noviembre 2022. Costa Rica: IIS-UCR.

TABLA 3.

Acciones de protesta según tipo de demanda para Costa Rica, Noviembre 2022
(Absolutos y Porcentajes)

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
Fiscalización de la función pública y rendición de cuentas	33,3	12
Defensa del trabajo y las condiciones laborales	13,9	5
Defensa de la producción agropecuaria	11,1	4
Defensa y/o ampliación de derechos	11,1	4
En favor o en contra de leyes, reglamentos, planes y/o decretos	8,3	3
Mejora y/o defensa en el acceso, calidad y costo de la infraestructura pública	5,6	2
En favor o en contra de la concesión, apertura, y/o privatización	5,6	2
En favor o en contra de convenios internacionales	2,8	1
Defensa del ambiente	2,8	1
Defensa de la educación	2,8	1
Otros	2,8	1
TOTAL	100	36

Fuente: Elaboración propia a partir de Cortés y Rojas. 2022. Cronología de la protesta social Noviembre 2022. Costa Rica: IIS-UCR.

TABLA 4.

Acciones de protesta según tipo de actor demandado para Costa Rica, Noviembre 2022 (Absolutos y Porcentajes)

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
Gobierno en general	25	9
Presidencia de la República	16,7	6
Poder Legislativo	16,7	6
Poder Judicial	13,9	5
Ministerios	11,1	4
Empresas privadas	5,6	2
Individuos particulares	5,6	2
Instituciones reguladoras	2,8	1
Población en general	2,8	1
TOTAL	100	36

Fuente: Elaboración propia a partir de Cortés y Rojas. 2022. Cronología de la protesta social Noviembre 2022. Costa Rica: IIS-UCR.

CRONOLOGÍA DE LA PROTESTA SOCIAL

NOVIEMBRE 2022¹

MARTES 1

Un grupo de organizaciones sindicales del sector público y privado realizan una conferencia de prensa conjunta para anunciar la conformación de un frente común para defender el Estado social de derecho contra lo que consideran, son amenazas a la calidad de vida de todas las personas trabajadoras del país. Entre estas, se encuentran el SINAE, el UNEBANCO, el SINTRAJAP, el SITRAPEQUIA, la UPINS, el Sindicato de Trabajadores Municipales de la Provincia de Limón, la Federación Nacional de Trabajadores de la Agroindustria, el Sindicato Independiente de Trabajadores Estatales, el Sindicato de Trabajadores de la Palma, el Sindicato Nacional de Periodistas y el Sindicato de Trabajadores Municipales de Palmares de la Provincia de Alajuela.

MIÉRCOLES 2

Las organizaciones Fundación de Nefrología Costa Rica y Fundación Vida Nueva, interponen denuncias ante el Ministerio Público y la PGR en contra de la CCSS, por aparentemente haber realizado un cambio en los medicamentos inmunosupresores que actualmente reciben, lo que podría poner en riesgo la vida de las y los pacientes. En respuesta, la CCSS decide anular la compra del nuevo medicamento.

¹ Cómo citar este documento: Cortés, S. y Rojas, M. 2022. Costa Rica Cronología de la protesta social Noviembre 2022. San José: IIS-UCR. ISSN: 2215-663 Disponible en <http://www.protestas.iis.ucr.ac.cr/publicaciones/cronologias>

JUEVES 3

Un grupo de padres y madres de la escuela Las Milpas de Upala, solicitan a la regional del MEP de la Zona Norte la destitución de la junta de educación de dicho centro, así como realizar una visita de inspección para ver el trabajo del órgano. La desconfianza de las madres y los padres de este centro educativo inició cuando, según ellos, despidieron a una de las cocineras sin cumplir con el debido proceso, a la vez que realizaron contrataciones de forma poco transparente.

Mediante un comunicado, la CANATUR, luego de consultar a un grupo de cámaras empresariales de turismo, solicita una intervención urgente en al menos 40 vías nacionales y cantonales, debido al mal estado en el que se encuentran. Estas rutas poseen un potencial estratégico, ya que conectan a distintas regiones del país y al menos a 12 importantes sitios de visitación turística, por lo que su mal estado repercute negativamente en el sector turismo.

SÁBADO 5

En la comunidad de Cabagra, en Buenos Aires de Puntarenas, un grupo de personas indígenas realizan una recuperación de una finca, en un territorio que reclaman como suyo, y que había sido usurpado por personas no indígenas. Por su parte, el gobierno de Rodrigo Chaves Robles envía a la Fuerza Pública a custodiar el lugar. Además, llama a las comunidades indígenas a apegarse a la ley para recuperar sus tierras, y a no violentar los derechos de los habitantes.

Mediante un comunicado, la FEDECÁMARAS hace un llamado a los poderes ejecutivo y legislativo, para que resuelvan de forma urgente, integral y sostenible, la situación fiscal del país. Asimismo, urge a aprobar el proyecto de Ley de Eurobonos, el cual incluso sería insuficiente para solventar las necesidades actuales del país.

Mediante una petición conjunta, un grupo de organizaciones ambientalistas le solicitan al gobierno de Rodrigo Chaves Robles apoyar y proteger a las especies amenazadas de tiburones en los mares de Costa Rica. Entre las organizaciones firmantes, se encuentran Fundación MarViva, Misión Tiburón, Asociación Costa Rica por Siempre, CREMA, One Sea, Conservación Osa, Fundación Amigos de la Isla del Coco, Fundación Corcovado, Marine Watch International, Nicoya Península Waterkeeper, Green Wolf, For The Oceans y One Ocean Worldwide Coalition.

LUNES 7

Un grupo de personas funcionarias de la Oficina de Servicios Generales de la UCR, denuncian penalmente una serie de aparentes nombramientos ilegales en varias jefaturas de la dirección de ese depar-

tamento, luego del cambio en la Rectoría de la universidad, en mayo del 2021.

Un grupo de personas funcionarias de la policía penitenciaria, organizadas en la UNT, se manifiesta frente a la Asamblea Legislativa para protestar por la falta de acceso a la red celular mientras cumplen sus jornadas laborales en los centros penitenciarios del país, que pueden ser de hasta siete días consecutivos, lo que les deja en una situación de aislamiento e incomunicación con sus familias.

Mediante una nota enviada a las y los diputados de la República, un grupo de personas productoras de la Feria del Agricultor de Heredia solicitan la inmediata intervención de ese espacio, ante lo que consideran una serie de graves irregularidades en su manejo. Entre otras demandas, alegan que el terreno donde actualmente se ubica no reúne las condiciones necesarias, por lo cual se incumple con el convenio pactado con el MAG.

MARTES 8

Un grupo de estudiantes, padres y madres de familia, así como integrantes de la junta de educación de la Escuela Limoncito, en Limón, cierran las puertas de las instalaciones provisionales del centro educativo para exigirle al MEP que cumpla con la promesa de construirles nuevas instalaciones, ya que las que tenían fueron declaradas inhabitables. Tras la protesta, el MEP se compromete con la comunidad educativa a construir aulas móviles para que las y los niños reciban lecciones mientras avanza el proceso de reconstrucción de la escuela.

Un grupo de inversionistas denuncia ante la SUGEVAL a la Sociedad Administradora de Fondos de Inversión del BCR. En esta denuncia solicitan específicamente que se investigue el Fondo de Inversión Inmobiliario No Diversificado, en lo que se refiere al Parque Empresarial del Pacífico, ya que denuncian que el inmueble que se encuentra ubicado cerca de Puerto Caldera, con bodegas para ser alquiladas, presenta una alta desocupación, por lo que ponen en duda la compra y la operación de dicho inmueble.

Mediante un comunicado, la Asociación de Importadores de Vehículos y Maquinaria exige al presidente Rodrigo Chaves Robles emprender una investigación para saber cómo justifica el Ministerio de Hacienda el incremento en el valor fiscal de los vehículos en el 2022, y su viabilidad técnica, puesto que los valores fiscales y el pago de marchamos de aproximadamente el 65% de su flota vehicular presenta un incremento.

Un grupo de choferes de los camiones que limpian tanques sépticos realizan tortuguismo cerca del puente de Villa Bonita en Alajuela, para denunciar los problemas que enfrentan para depositar las aguas negras que recogen, ya que alegan que no hay una planta pública donde darles un correcto tratamiento.

Un grupo de activistas y organizaciones de defensa de la Seguridad Social realiza una marcha hacia el Ministerio de Hacienda en San José, para conmemoración el 10° aniversario de la marcha del 8 de noviembre del 2012, en la cual un grupo de manifestantes fue reprimido por la Fuerza Pública mientras realizaban en ese mismo sitio una concentración en defensa de la CCSS. Las y los manifestantes le exigen al Ministro de Hacienda, y al presidente Rodrigo Chaves Robles, pagar la deuda que el Estado costarricense mantiene con la CCSS.

MIÉRCOLES 9

Un grupo de personas productoras de arroz, organizadas en CONARROZ, se manifiestan en las afueras de las oficinas del TCA, en Goicoechea, donde a su vez interponen una demanda en contra de la denominada "Ruta del Arroz" impulsada por el gobierno de Rodrigo Chaves Robles, ya que consideran que esta medida está desmantelando al sector productivo arrocero nacional. Con esta manifestación le solicitan a las y los jueces actuar de forma expedita y con celeridad.

VIERNES 11

En el marco de una visita del presidente Rodrigo Chaves Robles a la provincia de Guanacaste, un grupo de productores de arroz realiza una manifestación en contra de la llamada "Ruta del Arroz", iniciativa oficial para promover la importación del grano al país. Asimismo, llevan una carta al presidente, en la cual denuncian que las medidas que se impulsan, prácticamente causarán la desaparición del sector arrocero nacional en el corto plazo. Al salir de la actividad oficial, Chaves Robles atiende brevemente a las y los manifestantes, y les da una cita para dialogar en la Casa Presidencial el próximo jueves.

SÁBADO 12

Un grupo de vecinos y vecinas de las comunidades de La Piedra, Palmira, Corazón de Jesús, y Los Tractores, todas ellas aledañas a la Ruta 32, realiza una marcha desde de El Cairo hacia Siquirres y de Pacuare hacia El Cairo, para exigir a la empresa china CHEC, encargada tanto de las labores de ampliación como de rehabilitación de la ruta, que se les habilite una salida, pues con los planos actuales no tendrían modo de usar la vía, lo que ocasiona que las comunidades queden aisladas.

LUNES 14

Mediante un comunicado, la Asociación Bancaria Nacional rechaza públicamente las afirmaciones realizadas por la diputada del PPSD, Pilar Cisneros Gallo, quien afirmó que dicha entidad estaba ligada con las estafas de Yanber y Aldesa.

Un grupo de agricultores y agricultoras nacionales, organizados en el Encuentro Social Multisectorial, se manifiestan en las afueras de la Casa Presidencial para mostrar su oposición al ingreso de Costa Rica a la Alianza del Pacífico. Las y los manifestantes aseguran que el sector se encuentra en el abandono, y que no están recibiendo apoyo de parte de la administración Chaves Robles para hacer frente a sus problemas, por lo que exigen mejores condiciones para la producción nacional y frenar la ejecución de cobros judiciales que están sufriendo las micro, pequeñas y medianas empresas agrícolas a nivel nacional.

MARTES 15

A través de una carta, el Grupo de Trabajo de Agenda CEDAW, solicita al ministro de Trabajo y Seguridad Social, Luis Paulino Mora Lizano, intervenir a la empresa SYR, a través de una fiscalización efectiva de las condiciones laborales. Esto, luego de que trascendiera una denuncia de violencia física en contra de dos empleadas de la tienda. El colectivo asegura que estas agresiones no son casos aislados, y por el contrario se han presentado anteriormente tratos humillantes y degradantes contra el personal.

El secretario general de la ANEP, Albino Vargas Barrantes, junto con otros colaboradores de este gremio, realizan un video en las afueras de la tienda SYR en San José, en donde se dieron hechos de violencia en contra de dos empleadas. En este video denuncian que esa grave violación a los derechos humanos no puede quedar impune, y llama a intervenir a la Defensoría de los Habitantes, al MTSS, a Tributación Directa, a la CCSS y a la Dirección de Aduanas, ya que esta misma empresa presentaría varias irregularidades fiscales y legales en su funcionamiento. Por su parte, el director de la Policía Municipal de San José, Marcelo Solano Ortíz, confirmó que dicha cadena de ropa ha presentado casos atípicos desde su apertura, y cuenta ya con un expediente que recoge varias de las anomalías, dentro de las cuales destaca el operar sin licencias comerciales.

Distintos sindicatos, entre estos la ANEP, se manifiestan a las afueras de la Asamblea Legislativa en contra del proceso de reestructuración de JAPDEVA, ya que denuncian que lo que busca la Junta Directiva, a cargo de Sussie Wing Ching, es el cierre total. Varias de las personas que se hacen presentes son empleadas de la institución. Ante la protesta, las y los diputados de la Comisión Caribe se muestran preocupados por la forma en que se están dando los despidos y las contrataciones en JAPDEVA, a través de la tercerización de servicios.

Un grupo de personas representantes de diversas organizaciones productivas y sociales, se reúnen en el Aula Magna de la UCR para articular un movimiento de oposición a la integración de Costa Rica a la Alianza del Pacífico. Dentro de estas organizaciones se encuentran las federaciones de estudiantes de la UCR, UNA y UNED, sindicatos como la FETRAFI y la UNAG como parte del sector agro. Dentro de la

reunión se acuerda realizar una conferencia de prensa el próximo 21 de noviembre, además se planea enviar una carta a Gustavo Petro Urrego, presidente de Colombia, para hacer conocer la situación costarricense y así articularse con otros países que conforman la Alianza.

Los sindicatos del magisterio nacional, la ANDE, la APSE, el SEC, el SINAPRO y la ADEP, se reúnen con los y las diputadas de la comisión especial de educación para discutir la necesidad de reformar la Ley 9999 para prevenir la revictimización y garantizar los derechos de los menores de edad en el sistema educativo. Según los sindicatos, esta ley no les fue consultada, el proceso fue vago y apresurado, por lo que se teme que a la hora de aplicarse puede generar malas interpretaciones.

VIERNES 18

Un grupo de personas convocadas por el BUSSCO, se manifiesta en el Parque Central de San José frente a la sucursal de las tiendas SYR, como rechazo a los abusos patronales a raíz del video filtrado en donde se ve a dos mujeres siendo agredidas por un supuesto robo de dinero. Según lo expresado por las y los manifestantes, la protesta también es en solidaridad con las víctimas. Argumentan que la dignidad de las personas trabajadoras está primero que los intereses económicos de las empresas.

Un grupo de personas convoca a una marcha contra las y los migrantes venezolanos en tránsito por el país, haciendo uso de mensajes xenofóbicos, con alusiones al nazismo y a Adolf Hitler. Sostienen que dicha acción apunta a la defensa de la soberanía del país y exigen al gobierno de Rodrigo Chaves Robles que resuelva la situación. Como respuesta a esta convocatoria, diversas organizaciones en pro de los derechos humanos, tal como la ONU, instan al gobierno a intervenir la manifestación, ya que las personas migrantes, dentro de las cuales se incluyen niños y niñas, podrían resultar siendo víctimas de malos tratos.

MIÉRCOLES 23

A través de un comunicado, el SEC hace un llamado a la unidad nacional para la defensa del Estado Social de Derecho frente a las políticas y proyectos de ley que apuntan al desmantelamiento de la institucionalidad costarricense. Alegan que en el país se ve un proceso de aumento de la pobreza, la desigualdad, el desempleo, el desfinanciamiento de la educación pública, el sector agro, entre otras problemáticas. Es por esto que ante dicho escenario, y tomando en cuenta la aprobación en primer debate de un recorte de 200.000 millones de colones al MEP, el gremio plantea que es necesaria una declaración de emergencia nacional.

La CICR se reúne con el presidente de la República Rodrigo Chaves Robles, para pedirle al Poder Ejecutivo agilizar las negociaciones y desbloquear el proyecto de ley que pretende el establecimiento de jor-

nadas laborales excepcionales, conocidas como "4/3". La cámara empresarial sostiene que esta iniciativa ayudaría a disminuir la tasa de desempleo que actualmente llega al 12% y así disminuir la pobreza.

JUEVES 24

Por medio de un comunicado, la ACANAMED se opone al proyecto de ley presentado por el Poder Ejecutivo para legalizar el cannabis de uso recreativo. Sostienen que dicha sustancia tendría repercusiones contraproducentes a la salud pública, ya que a nivel institucional, el país no ha podido controlar la regulación de daños producidos por el tabaco y el alcohol, por lo cual es de esperar que tampoco lo puedan hacer con el cannabis.

VIERNES 25

Diferentes colectivas, organizaciones y grupos de mujeres se manifiestan contra la violencia hacia las mujeres en el marco del 25N Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra las mujeres. En horas de la mañana y convocadas por el INAMU, un grupo de mujeres se hacen presentes en las actividades organizadas por dicha institución. Posteriormente en horas de la tarde, haciendo uso de consignas como "ni una menos, vivas nos queremos", un numeroso grupo de colectivas y organizaciones feministas se reúne en el Parque Central de San José para iniciar una marcha sobre la Avenida Segunda con el objetivo de reclamar al Estado por reproducir una violencia patriarcal, al dejar en impunidad femicidios y revictimizar a quienes si llegan a tener procesos. Tras el recorrido se congregan en la Plaza de la Democracia, en donde realizan performance, bailes y otras acciones de protesta.

Un grupo de estudiantes de la UCR realiza una intervención artística frente a la Facultad de Ciencias Sociales como forma de concientizar sobre la violencia de género en el marco del Día Internacional de Eliminación de la Violencia contra la Mujer. En dicha intervención aparecen representaciones de tres cuerpos dentro de bolsas de basura y delimitados por cintas amarillas.

LUNES 28

Un grupo de personas con diversos tipos de discapacidad se manifiestan en las barras de la Asamblea Legislativa, para pedirle a las y los diputados su voto en contra del proyecto de Ley No. 22.530, el cual daría una moratoria a buses de hasta 20 años de antigüedad para seguir transportando pasajeros. Además, exigen, que las empresas autobuseras adecúen sus unidades según lo estipulado por la Ley 7600.

A través de un comunicado de prensa, la ACOJUD exige a la Comisión de Nombramientos de la Asamblea Legislativa apearse a procesos objetivos y transparentes para la elección de los puestos de ma-

gistraturas de la Sala Tercera. Aseguran que es necesario que dicha comisión se apegue a una metodología de estándares internacionales que disminuya la alta discrecionalidad de la clasificación que dan los diputados y diputadas a las personas que se presentan como candidatas al puesto. Dicha acción se da posterior a que, en días anteriores, se realizara el proceso para la sustitución del magistrado de la Sala Tercera, Álvaro Burgos, quien falleció meses atrás.

MARTES 29

Un grupo de personas identificadas como antivacunas, presentan un recurso de amparo para solicitar que les sean devueltos los bienes decomisados por oficiales de la Fuerza Pública, en el marco de una manifestación efectuada en las afueras de la Casa Presidencial en octubre anterior. Este recurso de amparo fue interpuesto en contra del MSP, la Municipalidad de San José y el presidente de la República, Rodrigo Chaves Robles.

▲ GLOSARIO DE SIGLAS

ACANAMED	Academia Nacional de Medicina de Costa Rica
ACOJUD	Asociación Costarricense de la Judicatura
ANEP	Asociación Nacional de Empleados Públicos y Privados
BUSSCO	Bloque Sindical y Social de Costa Rica
CANATUR	Cámara Nacional de Turismo
CEDAW	Convention on the Elimination of All Forms of Discrimination Against Women
CCSS	Caja Costarricense del Seguro Social
CICR	Cámara de Industrias de Costa Rica
CONARROZ	Corporación Arrocería Nacional
CREMA	Centro de Rescate de Especies Marinas Amenazadas
FEDECÁMARAS	Federación de Cámaras de Comercio y Asociaciones Empresariales de Costa Rica
FETRAFI	Federación de Trabajadores Financieros
INAMU	Instituto Nacional de las Mujeres
JAPDEVA	Junta de Administración Portuaria y de Desarrollo Económico de la Vertiente Atlántica de Costa Rica
MAG	Ministerio de Agricultura y Ganadería
MEP	Ministerio de Educación Pública
MTSS	Ministerio de Trabajo y Seguridad Social
ONU	Organización de las Naciones Unidas
PGR	Procuraduría General de la República
PPSD	Partido Progreso Social Deocrático
SEC	Sindicato de trabajadoras y trabajadores de la Educación Costarricense
SINAE	Sindicato Nacional de Enfermería y Afines
SINTRAJAP	Sindicato de Trabajadores de JAPDEVA
SITRAPEQUIA	Sindicato Trabajadores Petroleros Químicos y Afines
SUGEVAL	Superintendencia General de Valores
TCA	Tribunal Contencioso Administrativo
UCR	Universidad de Costa Rica
UNA	Universidad Nacional
UNAG	Unión Nacional de Productores Agropecuarios Costarricense
UNEBANCO	Sindicato de Empleados del Banco de Costa Rica
UNED	Universidad Estatal a Distancia
UNT	Unión Nacional de Trabajadores
UPINS	Unión del Personal del INS

CRONOLOGÍA DE LA PROTESTA SOCIAL

NOVIEMBRE
2022

ELABORACIÓN

Grupo de Trabajo PROTESTAS

Instituto de Investigaciones Sociales, Universidad de Costa Rica

COORDINACIÓN:

Sofía Cortés Sequeira

RELEVAMIENTO Y SISTEMATIZACIÓN:

Sofía Cortés Sequeira y Marco Rojas Lizano

EDICIÓN:

Sofía Cortés Sequeira

DIAGRAMACIÓN:

Andrés Artavia Tencio

FUENTES:

La Nación, La Extra, crhoy.com, Semanario Universidad, San Carlos Digital y El Norte Hoy

ISSN: 2215-663

PROTESTAS
BASE DE DATOS DE ACCIONES COLECTIVAS